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老骥伏枥

广州队终于获得了新赛季

的第一个进球和第一场胜利 。

让他们拿到第一个3分的这个

对象， 是今年中超联赛广州两

支球队的难兄难弟河北队。

广州队的前身是广州恒大

队，河北队之前叫做华夏幸福队，

在中超烧钱最疯狂的金元时代 ，

他们大块吃肉大口喝酒。 相比之

下， 广州恒大队无论在亚冠赛场

还是在国内中超赛场， 拿冠军都

已经拿到手软。 河北队以前稍微

差一点，投资投了不少，但是最终

哪怕泡沫散去，别说冠军，甚至连

亚冠参赛的机会都没有得到过一

次。

其实去年广州队和河北队都

已经开始遇到了危机， 危机来自

于他们母公司所遇到的更大的危

机。 人们本来都认为，这两支球队

去年年底未必能闯过这个鬼门

关， 结果没想到去年年底这道坎

儿他们倒是都过去了。 但是今年

联赛，对于他们的考验，就算想躲

也是没法躲过去的。

两支在之前的比赛中全部落

败的球队， 这场比赛将决定谁能

拿到新赛季第一个分数， 而最终

广州队获胜， 河北队将继续在泥

潭中挣扎。 河北的球员已经说了，

他们已经一年多没有拿到工资 ，

能站在中超赛场上， 已经是非常

对得起自己的良心了。 河北队这

样的困境， 在目前的中超并不是

个例。

昨天这轮比赛， 同样值得一

提的， 还有武汉三镇和上海海港

的比赛， 最终武汉三镇2比1击败

了上海海港， 在大连赛区他们该

碰到的强队都已碰到， 现在就看

接下去在别的赛区， 当他们面对

像山东泰山这样的强队时， 会表

现出怎样的成色？

最大的意义
就是“活着”

隔岸观火

压指导压着打

宇观赛场

●上海人谢晖变为了大连

人谢晖后，红了。 讲得严谨点，

是谢晖拜为大连人足球队主帅

后迅速蹿红的。 谢晖的身份证

还是 “310”打头 ，他生于上海 ，

成长于上海， 是的的刮刮的老

上海人。 谢晖1993年被徐根宝

选入上海申花司职前锋， 为申

花获得1995年甲A冠军的功臣

之一。 新世纪之初，谢晖留洋德

国踢球， 其间还回国转会过重

庆力帆。 2009年，谢晖在申花退

役， 其后担当过上海幸运星少

年队的主教练。 五年前，谢晖到

上海上港担任球队助理教练 ，

2018年上港夺得中超冠军 ，他

也是有功之臣。 两年前，谢晖出

任中甲南通支云队主教练 ，去

年他因 “失言 ”辞去主帅职务 。

今年3月，谢晖竞聘上岗，成为了

大连人主教练。 谢晖有点幸运星

的福气， 大连人队从中甲递补到

中超， 他的冲超任务不费吹灰之

力就一夜完成。 用上海闲话来讲，

谢晖额角头真高， 高到碰到了天

花板。 再有本事的人，运气、运道

也是不可缺少的。 假如，大连人去

年不降级； 假如重庆人今年不退

出； 假如贾指导去年带队中国女

足成绩稍好一点； 假如谢晖去年

不“失言获罪”；假如大连足球不

积极争取重返中超； 那么谢晖现

在还是孵在中甲、守在南通。 他的

“压着打”或许还不能震动中国足

坛吧。 啥人晓得？

●上海人蛮欢喜谢晖的。 不

光是他球踢得好，头球顶得妙，还

因为他的激情与张扬， 他的时尚

与率真。 感觉之中，谢晖是有点像

独行侠的。 他一直走在他自己的

人生道路上，自家决定自家，自己

设计自己。 甜酸苦辣，自家酿自己

品。 在足球之外谢晖时髦时尚，故

事交关。 以他的年龄来评估，谢晖

可以算得上海滩时下的“老克拉”

了。 “老克拉”现被写为了“老克

勒”。 “克拉”源自英语carat，是宝

石的重量单位。 老上海人以 “克

拉”喻意从海外归来、见过世面 、

有绅士风度的人，“老克拉”，上海

如今“老克拉”不多哉。

●有许多朋友担心谢晖会被

“捧杀”。 依我看，大可不用为谢晖

担忧的， 也可不必为大连人队担

心。 球场战绩上上下下，职场仕途

起起伏伏，正常得很。 对此承受不

起的，就无时尚可言了。

自说自画

时尚谢晖

秦天论道

难兄难弟

中超已经进行了五轮，各队的

成绩先后与过去有很大的不同 ，

武汉三镇、 河南嵩山等过去不入

流的球队位居前列，上海海港、北

京国安等老牌强旅却接连受挫 ，

曾经风光无限的广州队（原恒大）

本轮才赢球， 而替补入席的大连

人却打出不一样的气势……

这些变化说明了什么？ 从大

的方面讲， 2022中超或许是变化

的一年。

从技术上分析， 这些变化还

是有据可寻的。 比如说，上海海港

为什么开赛不利？ 很大原因是奥

斯卡的缺席。 海港队这么些年来，

一直依赖奥斯卡， 一旦奥斯卡不

在，队伍便没有了方向。

奥斯卡正在隔离， 即使他结

束隔离归队训练， 至少也要几周

时间，体能才能跟得上。 看来，海

港队要想再展昔日威风， 还要耐

心等一会， 今年的中超对于海港

来说，有点难了。

武汉三镇这支上赛季中甲冠

军对于中超的比赛很有准备。 他

们的人员配置， 包括外援都很适

合这支队伍的打法。 他们一路冲

杀过来， 目前占据中超积分榜头

名，确实有点出乎意料，但是从他

们的状态和打法方面看， 却又是

合情合理。 他们的攻击性踢法，有

一点打破中超常规， 那当然也讨

看球的球迷的喜欢。

近来，大连人队很受关注，也

是由于同样的原因。 一群全华班

敢于向老牌的技术流发起冲锋 ，

居然还让对手疲于奔命。 这种不

按“中超常理”出牌的踢法 ，确实

收到了意想不到的效果。

这是不是代表了中超的主

流，或者中超将改变过去的足迹，

走上一条新的道路呢？ 现在下这

个定论还为时过早。

在我看来 ，2022中超是很难

做一个技术上总结的， 尽管才打

了五轮，但是即使全部都踢完，也

可能是这个结论。为什么？因为这

一届中超是不正常的比赛。 衡量

中超职业联赛的正常与否， 有两

个指标是一定要看的， 一是联赛

价值，二是看台观众数。

因为众所周知的原因 ，2022

中超获得的广告赞助收入肯定要

低于往年， 至于观众人数更是不

需要统计。

很难想象在封闭的球场踢

球，会有多少技术上的进步。

这两项指标， 已经表明了今

年的中超“也就这样了”。 在“这样

的”中超赛季，最好的结果就是完

赛， 不要再受其他影响而使比赛

中断甚至提前结束， 便是上上吉

了。

结论 ：2022中超会有好看的

场面，但其最大的努力和意义，也

就是两个字：活着。

五十年后
新奇迹？

在宣布如期出战温网后 ，

本赛季已经连夺澳网、 法网男

单冠军的纳达尔仍有机会冲击

年度全满贯。 不过， 未愈的脚

伤 、36岁的 “高龄 ”以及比赛中

的不确定因素， 都是横在纳达

尔面前的坎。

因为治疗取得了效果、“已

经有一周不用跛脚走路了”，纳

达尔决定参加温网。 作为自己

“最不擅长” 的大满贯之一，纳

达尔仅在温网拿到过两个男单

冠军， 其中上一次夺冠还要追

溯到2010年。 另一方面，纳达尔

目前仍有机会冲击年度全满

贯。 在各种因素叠加之下，阔别

三年后再次回到伦敦参赛的纳

达尔， 也许会面临新的挑战和

机遇。

对纳达尔来说， 目前最大

的不确定因素就是脚伤， 也就

是穆勒·维斯综合征。 这种慢性

伤病难以彻底根治， 只能通过

不断治疗的方式缓解。 在拿到

今年法网男单冠军后， 纳达尔

透露， 法网期间依靠麻醉神经

才能坚持完赛。 到了温网，脚伤

是否会再次成为纳达尔 “阿喀

琉斯之踵”？

除了脚伤外， 纳达尔在草

地赛事中的表现不如红土 ，也

是他面临的一大挑战。 对网球

运动员来说， 一个赛季中 “最

难”的时刻，就是在结束了法网

等一系列红土赛事后， 立即转

场开启草地赛季。 场地的性质、

球的弹跳不同， 以及仅有数周

的适应过程， 都是球员面临的

现实问题。 对“红土之王”纳达

尔来说更是如此， 三年没有经

历如此 “刺激 ”的转场 ，他是否

能在今年找回这种熟悉的感

觉？

在种种负面因素之外，纳达

尔还有一个“好消息”，那就是他

仍有机会冲击年度全满贯。上赛

季，另一位巨头德约科维奇在冲

击年度全满贯的最后一役，即美

网男单决赛中不敌“95后”俄罗

斯球员梅德韦杰夫，与年度全满

贯失之交臂。 自公开赛年代以

来， 仅有澳大利亚名宿罗德·拉

沃尔在1969年达成过年度全满

贯壮举。 因此，理论上纳达尔有

机会打破这项已被封尘50余年

的纪录。不过，纳达尔对此坦言，

“既然这件事很少发生， 说明它

真的很难做到。对36岁的我来说

更是如此。 ”

年龄、伤病、相较之下并不

擅长草地赛事等， 这些都是纳

达尔面临的挑战， 但他也有冲

击年度全满贯的机遇。 只不过，

纳达尔能否化挑战为机遇 ，还

有待他的发挥， 看看时隔五十

多年，能否创造新奇迹。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

祸从口出，又因祸得福，这

说的是谢晖。

确实，不辞职南通支云，就

不会竞聘大连人。 没料，竞聘成

功之后，大连人替补进了中超。

谢一下子成了中超的主帅。 有意

思！

●

一年级的谢，一鸣惊人。 率大

连人， 前四轮一胜三平， 保持不

败。 这一方面说明，中超球队的实

力不过尔尔；另一方面说明，谢有

着不一般的能力。 毕竟，大连人是

全华班，是中甲阵容的配置。

于是，网络刮起“谢旋风”，有

人索性把谢称为“压指导”。 这可

能得自他的那句 “压着打” 的豪

言。

●

压指导，是调侃。 压着打，是

说笑。 因为，前四仗，大连人虽不

败，但控球率都没过50%（战河南，

38.1%；战广州城，40.7%；战亚泰，

45.5%；战浙江，38.4%）。 压着打，

至少大部分时间控着球吧！ 球不

在自己的脚下，怎么压着打？

控球不丢，需要能力。 控球不

丢还压着攻，需要更强的能力。 大

连人， 无论整体实力还是个人球

技，远没具备这样的能力。

所以，压指导压着打，就像是

克仁兄的漫画，是夸张调侃说笑，

不是事实真相。

●

高位逼抢压着打，并非先进足

球的标志。 低位密防打反击，也非

落后足球的标志。 重要的是，合适

与效率。 这一点，看热闹的球迷都

懂，有门道的压指导谢当然更懂。

希望并祝愿谢率大连人踢出

更高效的足球，成为一匹大黑马！

朱润宇


